

## 障害のある人の労働を考える――



**課題を乗り越えて  
生きる力に**

ひとつの動作ができるようになると、「オーケー！」と周囲の職員を呼んで褒めてもらおうと、必死に猛アピール。ニヤリと照れるその笑顔は、手応えを感じて（次もがんばってみるか！）と自分を励ますやる気に満ちています。

小さな課題から始め、一つずつ達成感を積み重ねていくなかで、気がつくと口を使った作業を卒業することができたのです。

作業します。また、肩関節を使つて腕を少し開閉したり、ゆっくりとした肘の曲げ伸ばしは可能なので、創作活動でも、自助具のハサミを使って紙を切る練習を並行しながら、手を自分でコントロールする経験を重ねていきました。そこで、「押しつけながら横に引つ張る」「(1・2・3のリズムに合わせて)肘を曲げる・待つ・伸ばす」など、本人にとってわかりやすい説明をしながら作業や活動にとりくんでいきました。

洋介さんが作業室へ向かう前に、手を動かしやすくなるように、両腕の可動域を確認しながら、肘の曲げ伸ばし練習をしてもうようにしました。すると、作業に向かう本人の「やる気スイッチ」が入るようになつたのです。

また、一回の作業時間を45分から30分に短縮したり、昼食後に30分に短縮したり、昼食後には、訓練室でP.T.によるストレッチを受けたりラックスしてから、そのまま作業室に向かうようにしました。樂しみたい」という気持ち

を抑え、スムーズに気持ちを作業に向けることができるのです。また、そうすることで、トイレの訴えなどで、作業室から戻ってきてしまうこともほとんどなくなりました。本人の課題に合わせて、作業環境を工夫することの大切さを再確認しました。

が増えました。集団の中でがんばりが認められ、しつかりと達成感を得られるようになり、自信をつけたことで、彼は時間いっぱい作業をやり遂げられるようになりました。そして、約5年続けてきたそのハンコのとりくみも、ついに必要ななものになりました。

# 北の大地の仲間たち

北海道・旭川●あかしあ労働福祉センターの実践

—  
2019  
—

藤中大氣

## かしあ労働福祉センター第1作業所 主任生活支援員

## 第5回 障害の重い仲間こそ集団での労働が必要

わたしたちの作業所（生活介護事業所）では、創作活動やレクリエーション等の「活動」と「機能訓練」、そして「作業」を日課の中心的な柱に位置づけています。利用する障害のある仲間の年齢層は、20代後半から30代後半と幅が狭く、学校時代の「同級生」同志もかなりいて、発達年齢もおよそ2～4歳と共に通項が多く、とて

洋介さんの歯や顎の負担軽減と、「もっと作業や生活の幅をひろげていってほしい」というねがいも込めて、口から手に作業を切り替え始めました。

10年ほど前から、わたしたちは「なりたいとアピールするムードメ

ー カーです。

口から手の作業へ

そんな仲間たちのなかで、年長者として存在感を發揮しているのが洋介さん（37）。脳症後遺症による体幹機能障害・座位不能・四肢麻痺・てんかん発作を主たる障

害とし、自由に動かせる口を使つて作業や活動に参加してきました。彼は、自助具を口にくわえて細かな操作もできますし、絵筆をくわえれば繊細なタッチで画用紙に色を重ねていくこともできます。いきいきと描くその姿は、まさに「画伯」と呼ぶのがピッタリ。

そこで、作業の支援を担当する職員を柔軟に交代したり、作業室での位置を変更し、集中しやすいように視覚的な情報を限定したりと、洋介さんに合わせて作業環境を少しづつ見直しました。

合せ、作業のがんばりが目に見えてわかりやすい形として「がんばったでしうハシコ」のとりくみも実施。時間いっぱい集中できたら、作業グループの担当職員か

いものいなかので  
朝礼でみんなにそのことを報告  
し、拍手喝采を受けて大喜びの洋  
介さん。次なる目標は、以前のよ  
うにみんなと一緒の席でも集中し  
て作業にとりくむことです。

## ムードメーカーの 洋介さん

そんな洋介さんは、初対面の相手でも元気いっぱいに自分からあいさつを gezaimasu してくる